

Recherchez une fiche santé, un article...



Fluoroquinolones, encore trop de prescriptions inadéquates de ces antibiotiques à risques

Par Anne Prigent

Publié le 20 février à 13h23

Fluoroquinolones Médicaments Effets iatrogènes



Les fluoroquinolones, comme la Levoflaxine, «gardent leur place en l'absence d'alternative antibiotique dûment justifiée, dans de rares infections bactériennes notamment en milieu hospitalier» explique le Dr Philippe Vella, de l'ANSM. *luchschenF - stock.adobe.com*

Atteintes des muscles, tendons et articulations, lésions des nerfs, troubles neuropsychiatriques ou cardiaques... L'agence du médicament met en ligne un rappel sur le bon usage de ces médicaments

antibiotiques simples, mais ne sont pas connus pour leurs effets indésirables qui peuvent être graves et invalidants : atteintes des muscles, tendons et articulations, lésions des nerfs (neuropathies périphériques), troubles neuropsychiatriques ou encore troubles cardiaques particulièrement graves. Or, ces effets indésirables surviennent encore trop souvent lors d'une prescription qui n'a pas lieu d'être, révèle un rapport de pharmacovigilance publié par l'agence nationale de sécurité du médicament et des produits de santé (ANSM).

Ainsi, sur les 101 cas de neuropathies périphériques recensés par les centres de pharmacovigilances entre 2017 et 2023, 33 % survenaient lors d'une prescription hors de l'indication de l'autorisation de mise sur le marché (AMM) ; de même pour 31 % des 635 cas de troubles musculosquelettiques déclarés. Des données qui reflètent une réalité vécue par de nombreux patients, à qui ces antibiotiques ont été prescrits alors qu'ils n'en avaient pas besoin, et qui payent aujourd'hui le prix. « *Comme cette dame qui a désormais des problèmes de tendons après une prescription de fluoroquinolone et d'un corticoïde (qui augmente le risque d'effets indésirables musculosquelettiques, ndlr), pour un syndrome grippal !* », raconte ainsi Philippe Coville, président de l'Association d'aide et d'information sur les effets délétères des fluoroquinolones (www.fluoroquinolones-france.fr). Depuis plusieurs années, ce lanceur d'alerte se bat pour que la prescription de ces médicaments soit encadrée. En vain. Sans que l'on comprenne bien pourquoi.



Sauf exception, elles ne doivent plus être prescrites en première intention notamment dans les otites, bronchites et infections urinaires simples.

Société française de pharmacologie et thérapeutique

Certes, rappelle au *Figaro* le Dr Philippe Vella, directeur médical des antibiotiques à l'ANSM, « *ce sont des médicaments qui peuvent sauver des vies* ». Pour autant, leur prescription devrait désormais être exceptionnelle en ville. En effet, pour la Société française de pharmacologie et thérapeutique, le rapport bénéfices/risques des fluoroquinolones est désormais défavorable dans la pratique courante en ville. « *Sauf*

Plus de 500 témoignages en deux ans

La prescription de fluoroquinolones a diminué de moitié depuis 2014. Mais avec 2,2 millions de boîtes délivrées pour 1,7 million d'utilisateurs en 2023, même si elle reste inférieure à la moyenne européenne, elle reste trop élevée par rapport à certains de nos voisins, comme l'Allemagne ou la Belgique. « *Si on se compare à des pays européens proches, nous avons évalué que chaque mois, il y a 100 000 prescriptions inutilement dangereuses* », martèle Philippe Coville, qui ne décolère pas. « *Nous avons récolté plus de 500 témoignages de victimes en deux ans. C'est un système de négligence organisé. Une grande majorité des médecins n'ont pas entendu les différents messages émis depuis plusieurs années. Et en attendant, ce sont les patients qui trinquent. Nous ne demandons pas le retrait de ces médicaments mais des contraintes de prescriptions* », poursuit-il.

Depuis quelques mois, il existe un dispositif qui permettrait ces contraintes, et qui est déjà utilisé pour les antidiabétiques de nouvelle génération : en complément de l'ordonnance, le patient doit remettre au pharmacien un justificatif, établi par le médecin. Ce dispositif très administratif, mis en place par l'Assurance maladie, fait hurler les médecins. Mais si c'était le seul moyen efficace ? « *Le sujet a été mis sur la table, et il n'y a pas d'opposition de principe* », affirme le Dr Philippe Vella.

En attendant, l'ANSM [met en ligne un dossier pour rappeler le bon usage](#) des fluoroquinolones et la société savante des infectiologues doit publier prochainement un avis sur le sujet. Reste à espérer que tous les médecins les lisent.

La rédaction vous conseille

- [« Même la morphine ne fait pas effet » : Léane, 17 ans, victime des effets indésirables d'un antibiotique](#)
- [Antibiotiques: malgré les risques, les fluoroquinolones restent trop prescrites](#)
- [Fluoroquinolones: une dizaine de patients portent plainte en raison d'effets indésirables irréversibles](#)